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劝退裸官劝退裸官

阳光是最好的防腐剂，要

让官员怯于贪腐，就必须让公

众监督

近日，广州市委原副书记方旋提前 5

个月退休的消息，再次让“裸官”进入公

众视野。相关评论纷沓至来，“异口同声”

地对准了一个问题：被劝退的“裸官”者

清白吗？

中性的理解是，“裸官”就是“裸体做

官”，意思就是妻儿都在境外，自己一人

“无牵无挂”、独自在国内当官。

经考证，“裸官”的原初含义是“裸体

贪官”。这出自 2008 年陕西省政协原副主

席庞家钰一案宣判后的讨论。这就不只是

“裸体做官”的行为了，而是含有贪念的犯

罪事实。当时，一篇题为 《还有多少贪官

在“裸体做官”？》 的文章炙手可热。

有人将这种逃避策略称为“分步出逃

法”。对付“裸体贪官”，一般都是以“追

逃”为主。因为一旦东窗事发，他们就可

以抽身而逃。据说，近 30 多年来，我国外

逃官员数量约为 4000 人，卷走资金约 500

多亿美元，人均卷款 1亿元。

先“裸”后逃，已经成为外逃官员的

惯常做法。这样的结果是外逃钱物难追

回，在逃贪官难制裁。

还有人把“裸体做官”者形容为中国

官场上的“野鸽子”。因为他们身上具备有

一些“野鸽子”的特点：家人在国外，自

己落单，没有“家”的感觉；有四处吃

“野食”的习惯，能贪则贪，能捞则捞；随

时可以“飞”走，没有“覆巢之下”的后

顾之忧。

“裸体做官”行为存在贪污腐败隐患，

对此当严肃看待，相关部门早已作出了明

确规定。今年 1 月下发的 《党政领导干部

选拔任用工作条例》 就有一条，对于配偶

已移居国 （境） 外；或者没有配偶，子女

均已移居国 （境） 外的“不得列入考察对

象”。

为了防范“裸体做官”变质为“裸体

贪官”，制度的笼子确实扎得紧了。方书记

的被劝退，有可能成为公开报道的第一个

因“裸官”而被“劝退”的官员。

“裸体做官”提前退休符合人事任免规

定，但这不代表着官员“安全着陆”。对于

“裸体做官”者的被劝退，其中细节规范还

有待继续公开。尤其是反腐形势日益严

峻、反腐案件密集曝光的今天，“裸体做

官”者退位最好明明白白，毕竟有很多前

车之鉴。

进一步说，整治“裸体做官”现象，

显示出防腐与治腐的智慧。作为一种手

段，这只能说为贪官关上了一道出逃之

门，却没有关闭贪污之口。阳光是最好的

防腐剂。要让官员怯于贪腐，就必须让公

众监督，解决权力和监督对等的问题。

不管是被“劝退”也好，“辞职”也

罢 ， 方 书 记 提 前 5 个 月 退 休 了 。 在 治 理

“裸体做官”现象过程中，也许会有很多干

部提前 5 年、10 年退休。这就是为官者的

亲人“走出去”后，其自身必须要面临的

结果。

一颗迷失于手机的心灵

会正确地面对生活的贫乏和

枯燥吗

金门大桥与国际乒联金门大桥与国际乒联

□ 李尚飞

□ 于中谷

四年一个轮回，世界杯下个月又要开

踢了。做体育经济方面文章的一定会找到

最有力的证据：体育赛事对相关产业的拉

动作用是多么强啊，甚至带来革命性的进

步。现场直播促进电视的普及，从标清到

高清再到如今的 4K，转播技术的进步促成

了电视机的更新换代，云云。

对比世界杯，5 月上旬刚刚在日本东京

举办的世乒赛无疑是冷清多了，除了东京

以外，就是在中国，能够关心“国球”并

始终收看电视转播的人也不会太多。这也

是由乒乓球这项运动的特质决定的，它永

远 不 可 能 像 足 球 那 样 得 到 全 世 界 的 关 注

（尽 管 国 际 乒 联 的 会 员 比 国 际 足 联 还 要

多）。去世乒赛的记者也知道单纯报道比赛

意思不大，就把国际乒联主席沙拉拉提前

卸任拿出来大书特书，话题当然离不开他

任期内对乒乓球运动所作的种种变革。对

沙拉拉我并无恶感，实事求是地说，他所

采取的变革措施中有些还是必要的，比如

小球改大球，比如 11 分制，都是为了适应

电视转播的需要。这电视转播商都是势利

眼，足球踢 90 分钟，哪怕踢了延长期，再

到罚点球，他都没意见。网球一场接着一

场，能从白天打到后半夜，电视镜头就始

终盯着那块场地不眨眼，也没有过怨言。

什么排球羽毛球乒乓球就不行了，就得给

我在多少时间内打完，要不就自己关起门

来 玩 去 吧 。 所 以 这 些 项 目 都 要 变 化 要 改

革，但国际乒联的问题就在于改得太多太

频繁了，让人有点无所适从，甚至造成了

某 次 改 变 导 致 一 些 著 名 运 动 员 退 役 的 结

果。大家都说这些改变全是为了限制中国

运动员的，如果真是这样的话，他可能忘

了“强者恒强”的马太效应，强者比弱者

更经得起折腾，结果反而造成中国运动员

的优势越来越明显。

我们常说“穷则思变”，也都知道这话

出自 《易经》 的“穷则变，变则通，通则

久”，却因为后人的活用忘了它的本意并非

是因贫穷而是因为穷尽。贫穷不代表你不能

有快乐的生活，穷尽才说明你走错了路不得

不 改 弦 易 张 。 读 唐 鲁 孙 的 《说 东 道 西》，

1981 年，旧金山金门大桥因常年维护入不敷

出，将过桥费从 1 块钱改为 1 块 2 毛 5。于是

大桥人车拥塞，几乎寸步难行。市民反映说

是因为找零钱太慢造成的，有人便建议还改

回收 1 块钱。仅试行一天，交通便畅通如

前，政府决定过桥费恢复为 1 块钱。唐先生

由此感慨管理者从善如流，我从中还看到变

化必须具备合理性 （顺便说一句，据美国

《侨报》 4 月 7 日的报道，金门大桥过桥费现

在为 7 块钱，已经采取自动收费系统，汽车

过桥不再需要停车缴费）。

从金门大桥当年的例子与国际乒联的例

子相互佐证，不难看出，很多时候，不是什

么都需要变，仅仅为了改变某种格局就频繁

变化，结果可能适得其反。

不是什么都需要变，仅仅为了改变某种格局就频繁变化，

结果可能适得其反

□ 华 挺

当越来越多的 70

后、80后、90后享受着技

术的发展，他们的母亲

却更多承受着压力

我在台湾旅游时发现，国父纪念

馆外代售的一种“喜愿面包”很受欢

迎。店员介绍说这种面包来自彰化，

工作人员大多为残疾人士，他们活得

很有骨气，不接受慈善捐款、不申请

政府补助，用自然的食材保证消费者

吃得安心、健康，在市场竞争中争取

自己的尊严。

她还告诉我们，“喜愿面包”的创

始人辞掉在大企业的高薪职务，一心一

意通过“制作面包来陪伴身心受限的朋

友”，盈余用于企业的发展，股东不参

与分红。

又健康，又便宜，还很感人，为什

么不尝尝？我在感动感慨之余掏出钱包

时，不禁想到一个问题：企业存在的原

因是什么？

企业存在的原因就是为股东赚钱。

无论利润还是分红，都是市场对企业的

一种考核，是对企业的一种约束。考核

和约束是不可或缺的，但那还不是企业

存在的目的。就如同吃饭不是活着的目

的，加油不是开车的目的。吃饱了饭的

我们应该琢磨着干点有益于自己、也有

益于他人的事；加满油之后，我们要驾

车去那些想去的地方。如果本末倒置，

就会催生出牺牲长期利益，换取短期利

益的行为。

诗人纪伯伦认为：“当你们带着爱

工作时，你们就与自己、与他人、与上

帝合为一体。”什么样的“爱”拥有如

此巨大的推动力呢？这就是对社会责任

的追求要先于对盈利的追求，也就是首

先要推动社会进步。在任何国度，我们

都需要成为一位好的公民、竭尽所能地

为社会作出贡献。从这个角度讲，公司

更需要做一个好“公民”。企业的责任

是对于社会整体福利 （不只是股东的个

人福利，还包括所有利益相关者的福

利） 的关心。

那么，企业应该做好两件事：一是

必须守住社会公众利益这条道德底线；

二是通过创新解决社会问题。因为，企

业的职能就是通过把社会问题转化为企

业的机会来满足社会的需求，同时也为

本机构服务。把社会问题转化为企业机

会的过程中，最有意义的机会可能不在

于新技术、新产品和新服务，而在于社

会问题的解决，即社会创新。100 年

前，福特通过创新，引入汽车生产线，

把汽车这种有钱人的玩具变成了大多数

人的交通工具。40 年前，只有大型机

构才用得起计算机，比尔·盖茨通过创

新，使计算机迅速普及⋯⋯诸如此类的

例子举不胜举，这就是企业改变社会的

方式。

企业的存在和发展，无疑要创新、

要创造价值、要富于冒险精神。更重要

的是，要追求对社会的奉献甚至改变。

“喜愿面包”就是一个小而美的范例。

希望能看到更多“喜愿面包”式的企业

出现。

企业要追求对社会的

改变，“喜愿面包”就是一

个小而美的范例

□ 杜昱至

小而美的范例

采用什么样的方式让传统

文化得到传承和发展，是现代社

会一个新的话题

美国导演拉瑞的皮影戏 《蝴蝶恋人》 开

演了。该戏改编自中国经典爱情故事 《梁

祝》，演出地点是什刹海皮影文化主题酒店

那传统牌坊式的皮影戏台。有点儿东北味的

配音，加上颇具动画效果的皮影，竟把这出

悲剧演出了些诙谐的味道。

在 《蝴蝶恋人》 的导演美国人拉瑞看

来，虽然皮影这种古老的艺术在世界各地都

是走向衰落，它既不是电影也不是歌剧，人

要自己融入其中，才能完整地表达。《蝴蝶

恋人》 是他在中国导演的第二部皮影剧。几

十年来，拉瑞为研究皮影曾去过印度尼西亚

巴厘岛、土耳其、马来西亚等国，最后来到

了皮影艺术的发源地——中国，开始与什刹

海皮影文化主题酒店合作。

皮影与四合院的牵手，将碰撞出怎样的

火花？

什刹海之源公司的总经理裴武认为，胡

同里的四合院是稀缺资源，但如今的民宿出

租、民俗展示、餐饮等，都不足以体现四合

院的文化定位。而什刹海这个国际型旅游景

区、这个幽深的胡同，一定要有什么载体能

把它推广出去。皮影戏正满足了这个要求，

因为它集绘画、戏剧、雕刻、音乐等艺术于

一身，又具备很强的互动性，是很好的推广

载体。同时，把北京胡同深处最有特色的老

四合院改造成文化底蕴深厚的皮影文化主题

酒店，这种跨界融合不仅创新了传统酒店的

新模式，也为走向衰落的传统民间艺术找到

了可持续发展的支撑点，让皮影艺术在这个

只有几十间客房的四合院酒店进行了国际化

的融合，同时还带动了旅游业的发展，形成

了多赢的格局。

其实在中国这样一个古老的国家，民间

传统的文化资源异常丰富，采用什么样的方

式让其得到传承和发展，是现代社会一个新

的话题。

听说，很多长期驻京的欧美家庭会来到

这里参与丰富多彩的活动——听故事、看皮

影、演皮影、包饺子⋯⋯与其说这是一家酒

店，还不如称之为“胡同里的皮影交流中

心”。愿这种能展现中国国粹的“交流中

心”以后能更多点。

四合院牵手皮影

□ 何不器

高校课堂大学生“刷屏族”有增无减，

有的学校近 100 人的课堂，除了一少部分学

生还算认真听讲，大部分学生都在低头不停

地刷屏。大概是忍无可忍，有些大学下了规

定，定时关闭校内教学区域免费提供的无线

网络信号。

对老师在课堂上所讲的内容置若罔闻而

专心于刷屏，很难说是借助手机在学习专业

知识；课本放在眼前而视若无睹，很难说是

利用手机在解决一个学科问题。那么，不论

刷屏是为了什么，有一点至少是肯定的：这

样的行为，势必与专业无关，与学科无关。

这种不良的上课习惯，很长时间以来都

为部分明智之士所诟病：荒费大好时光不懂

得汲取知识，浪费学习机会不懂得提升能

力，耗费大量精力不懂得提高修养。然而，

我从许多学生道说的共同的刷屏原因中，窥

见了值得我们格外警惕的一种现象。

“手机放眼前，不看忍不住。”“坚持十

分钟不刷开它都做不到。”“其实看了也没什

么意思，可就是忍不住。”这些把玩手机原

因如出一辙：不知什么时候，许多的大学生

成为了手机的奴隶，不但他们的注意力被吸

引到了手机上，而且他们的心理也因为手机

的存在而变得焦躁不安，难以宁静；他们在

上课，但他们的思绪却是纷乱的，意念却是

芜杂的，甚至心性也是不安的。

“学须静也”，不驰骛于外物，从古到

今，从中到外，都是哪怕只有一点小成就的

人都特别强调的观点。儒家思想中将关于为

学的品性归结为七个字，即“知止定静安虑

得”，“得”是结果，而其中的“知止定静安

虑”六条，则无不与摒除外界的干扰、保持

一颗凝定的心灵有关。不能达到这六条，则

便无所谓“得”了。就学问而言，这七个字

可以说有着普遍的意义；就生活而言，它也

体现着深刻的哲理。试想，一双沉溺于手机

的眼睛会去关注周围的现实世界吗？一颗迷

失于手机的心灵会正确地面对生活的贫乏和

枯燥吗？

只有在老师的提醒下，才偶尔抬起头来

匆匆抬眼瞄一下黑板然后做点笔记的学习，

注定只是为考试而学的学习。甚至推测得过

分一些，估计以这样的学习质量考试都成问

题。那么，上大学的意义到底在哪里呢？难

道毕业时睁着因为过度地看手机而酸涩的眼

睛、晃着因为过度地刷屏而颤抖的手指、怀

着因为过度地上网而躁动的心灵，就是那神

圣的学堂赐予自己的最佳礼物？

定时关闭校内教学区域免费提供的无线

网络信号，只是其中一种治标不治本的手

段。面对此种境况，大学应抱着为学校未来

负责、为人才培养负责的态度来寻找适合自

己学校的有效方法，努力遏制这种不良现

象。

母亲的唠叨

“ 要 不 是 就 只 有 这 么 一 个 儿

子，我才不愿意来北京呢！亲戚朋

友都在老家。”母亲一边给小蒋夹

菜，一边说，“当初让儿子在南方

找工作，可他偏要留在北京⋯⋯”

我已经记不得母亲是多少次讲

这番话了，反正不少于 20 遍了。

每当母亲开了一个头，我就知道她

下面要说啥。母亲很少单独跟我唠

叨这个话题了，因为她知道“木已

成舟”，我已经很难回去了。

高考填志愿时，母亲让我填复

旦或是浙大，我理解，家乡人喜欢

气候饮食文化更相近的上海和杭

州，然而我怀揣着闯荡梦想来到伟

大祖国的首都北京，并立志要扎根

于此。于是，大学四年，“回南方

找工作”成了母亲在电话中或是假

期回家时跟我唠叨的主题。可是，

大四毕业时我最终选择了留在北京

工作。那一天，母亲哭了。

这是一个迁徙成瘾的年代。经

济社会的快速发展打破了传统中国

的宁静，让更多的人流动起来。求

学、工作、结婚，无数中国人离开

了家乡到了一个陌生的城市定居，

旅游、出差、过年，又有无数的国

人为了各种原因行走在旅途中。然

而，迁徙总是适合于年轻人，我们

不再年轻的母亲要么选择留守家

乡，要么随儿女到新城市定居，还

有的就是在家乡和儿女或是多个儿

女之间来回迁徙。

从 2008 年 迁 徙 到 北 京 居 住 ，

母亲的抱怨一直很多。然而，她老

人家唠叨最多的话题还是房子：

“幸亏当初让你买房早，不然现在

怎么买得起”“2009 年房价跌的时

候还是应该咬咬牙再买一套”⋯⋯

当初我毕业留在北京后，她哭完就

立马催我去买房：“北京要开奥运

会 ， 房 价 肯 定 要 涨 ， 赶 紧 去 看

吧。”正是在她的不断唠叨下，我

放弃了靠自己赚钱付首付的念头，

在父母的支持下买了房。事实表

明，母亲的眼光是英明的。

这是一个以房为奴的年代。高

房价已经成为中国大部分城市中普

通民众的梦魇，阻碍了母亲们到另

一个城市和儿女们团聚。在北上广

这样的大城市，有多少母亲为了儿

子的一套婚房而绞尽脑汁、竭尽全

力，又有多少母亲为了女儿的婚事

而和无房的未来女婿唠叨。悲欢离

合，有时就因为一套房，追求房

子，成为了母亲心中对儿女幸福的

寄托。

母亲不是死脑筋，她懂得改

变。小区里有来自全国各地的老

人，母亲努力和他们聊天、交朋

友；为了能更好交流，她对着电视

练习普通话；为了了解北京，她订

了一份新京报，每天认真研读，还

把重要的新闻挑出来画上圈，留给

我看。于是，母亲的唠叨有了新话

题：今天哪个邻居家发生了什么

事，昨天北京有什么新闻，明天会

不会堵车⋯⋯

这是一个飞速变化的年代。手

机能让我们每天都能和母亲聊天，

互联网能让我们和母亲视频对话，

高铁能让我们在几个小时之内赶回

老家和母亲团聚。当越来越多的

70 后、80 后、90 后享受着技术的

发展，他们的母亲却更多承受着压

力。由于历史的原因，她们的人生

大都遭遇了太多的艰辛和不易，经

历了太多的变化和起伏。因此，她

们会有更多的唠叨。

然而，无论是唠叨家乡、美

食，还是空气、房子，或是儿女的

工作、婚事，母亲唠叨的中心永远

是儿女。她们渐渐老去，唠叨的话

题也渐渐集中到儿女的身体健康：

“不要太忙，不要太累”、“多锻炼

身体”。而我现在，最关心的也是

母亲的健康，盼望着母亲在老家的

医保能早日和北京连通结算，盼望

着在北京看病能方便些。


